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记者手记

困境 人口密集、习惯养成是城区垃圾分类的“堵点”

全国巾帼文明岗
监督电话：87126426

既服务到人
更服务到心
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市垃圾分类办工作人员陈斐告诉记
者，她在垃圾分类岗位上已有三年，越是
深入了解此项工作，越是感到垃圾分类的
紧迫性。她举了一个例子：在一次工作
中，她留意到我市某垃圾投放点的地面被
严重腐蚀，经过了解后发现，地面腐蚀的
原因竟是因为长期以来一些外卖的餐盒、
剩余的食物没有经过分类，被丢弃在一
起，残渣腐烂造成的。“如果没有仔细观
察、用心思考，我们很难会留意到那些外
卖垃圾能产生这么严重的危害。”陈斐说。

其实，在我们生活中，因为垃圾不
分类所导致的不良后果已经随处可见，
只是常常被我们忽略。我们知道垃圾
要分类，知道垃圾不分类存在危害，但
至于危害究竟体现在何处，危害会有多
大，还有很多市民表示未知。所以垃圾
分类的口号喊了这么多年，都还未真正
被大家当作一件人人有责、主动而为之
的事来做。

所有人都应该清楚地意识到，垃圾分
类和我们的生活息息相关，垃圾是否得到
妥善处理，事关我们日后的生活环境。不
管每个人受教育的程度如何、生活在城市
还是乡村，这一次，所有人都应站在同一
条起跑线上，大家都应该从头去学习和适
应垃圾分类，真正养成垃圾分类的好习
惯。

今年，我市将开启“两撤两定四分”（两撤：城区以撤除不符合分类标准的室外垃圾桶为主，农村撤除垃圾池；两定：按照市民生活习惯

或工作时间确定垃圾投放时间段，按照服务半径标准设置垃圾集中投放点；四分：有效区分易腐垃圾、可回收物、有害垃圾及其他垃圾）城
区垃圾分类新模式。对此，市垃圾分类办携手永报姐妹花工作室推出“无废永康进行时”系列报道，以引导相关单位和广大群众更好地认
识到垃圾分类的重要性和必要性，鼓励大家积极行动起来，培养正确垃圾分类的好习惯，一起努力改善我们的生活环境，为永康绿色发展、
可持续发展作贡献。

【开栏语】

我市将开启“两撤两定四分”新模式
——记者调查城区生活垃圾分类情况

近年来，在社会各界的大力宣传下，垃圾分类的意识早已深入百姓心中，尤其是自 2000 年 6
月我国实行垃圾分类试点工作以来，我市积极推进城乡生活垃圾分类工作，通过动员全民共参与、
推动全域皆覆盖、全力齐推进农村生活垃圾分类工作，目前已基本实现农村生活垃圾的无害化处
理、资源化利用，致使不少市民直呼“如今城区的垃圾分类开展情况还跟不上农村。”

从这句话中，我们不难解读出市民对于垃圾分类的认可，但就目前记者调查了解到的情况来
看，城区垃圾分类实际行动落后于意识、口号。垃圾分类无疑是一项利国利民的民生工程，但为什
么落地这么难？症结在哪？如何让垃圾分类真正走进我们的生活？近日，记者就我市城区垃圾分
类现状、取得的成效、面临的困境等方面情况进行了深入调查。

7 日，记者在东城街道高镇社区
高圳路区块看到，该区块的分类垃
圾桶不像以前那样一只只分散在店
铺门口或路边，而是被整齐地摆放
在一些固定位置。据市环境卫生管
理处江南所所长丁月红介绍，这一
做法叫作“撤桶并点”，即将多余的、

分散的垃圾桶撤除，合并放置在专
门的点位，实现分类垃圾桶精准投
放、集中管理。“该区块目前保留了
19 个点位，分类垃圾桶的数量也从
原先数百个缩减至 300 余个。”丁月
红说，目前我市还未强制要求居民
进行垃圾分类，“撤桶并点”只是城
区开展垃圾分类的第一步。

“撤桶并点”试行以来，效果如
何？带着疑问，记者跟随市环境卫
生管理处工作人员在该区块走了一
圈后发现，不少垃圾仍被随意扔在
垃圾桶旁。“一开始我们选点位时，
就遇到了不少居民的阻挠，当时他
们表示希望垃圾桶离自家远些，但
调整点位后，部分居民又因垃圾桶

离自家有点‘远’，便直接把垃圾堆
放在家门口或者附近的绿化带旁，
等待环卫工人清理。”该工作人员
说，经过一段时间的巡查、宣传、劝
导，该区块内垃圾随意堆放的现象
已有所减少，但部分居民仍未按要
求投放垃圾。

其实不只是高圳路区块，在我
市城区不少小区内，分类垃圾桶形
同虚设、垃圾不入桶的现象也随处
可见。垃圾分类的口号喊了这么多
年，如果不设专人专岗，基本起不到
应有的作用。“我们小区很早以前就
开始推广垃圾分类了，也想了很多
法子，但不是所有居民都会买账。”
我市某小区物业工作人员说。

高圳路区块“撤桶并点”

当天下午 2 时 30 分，记者来到
总部中心人才公寓小区时，该小区
保洁员正认真擦拭着生活垃圾分类
投放点的设施。该投放点共有 8 个
投放口，其中“其他垃圾”和“易腐垃
圾”投放口各占三个。去年 7 月，人
才公寓小区结合自身实际进行“撤
桶并点”，实施定时、定点、定岗、定
类“四定”分类制度，并提高了分类
标准，成为我市第一批推行“两撤

两定四分”模式，并由物业管理的
封闭式小区。

“推行垃圾分类前，每层的分
类垃圾桶都被摆放在电梯口附近，
气味很大，给过往的住户带来了不
少困扰。”该小区物业工作人员告
诉记者，推行垃圾分类前，保洁员
每天要擦洗清理 500 余只垃圾桶，
颇为费时费力。

让人意外的是，记者在垃圾分
类投放点旁采访的半个小时内，并
没有闻到丝毫异味。原来，投放点
的“易腐垃圾”“其他垃圾”每日都会
有专门的收运单位来清运一次，“可
回收物”“有害垃圾”则是积满后预
约收运。每次垃圾清运后，保洁员
都会立即清洗投放点的设施。“投放
点设在小区里，而且就在居住楼的
下面，如果不及时清理干净，散发出
异味的话，会影响到住户的正常生

活，也会导致垃圾分类无法进行下
去。”该工作人员说，除了保证保洁
工作到位外，每个投放点的设置也
没少花心思——每一幢楼的住户前
往投放点，步行时间都不会超过一
分钟。

据了解，人才公寓小区共有住户
1825户，自开展垃圾分类以来，物业
公司共组建了6支网格队伍，负责点
对点、户对户的上门宣传。截至目
前，该小区共收集了易腐垃圾 9.06
吨、可回收物 4.53 吨，小区住户的垃
圾分类意识显著提高，分类准确率
达95%以上。

除了人才公寓，10 日，在前期
大量宣传工作的铺垫下，东城街道
平安小区、丽州城市花园小区也正
式推行“两撤两定四分”模式，我市
相关部门、街道、群众联手打响了一
场垃圾分类的攻坚战。

总部中心人才公寓垃圾投放点

近些年，分类垃圾桶逐渐出现在
我们的生活中，市民们不管是根据颜
色还是分类垃圾桶上的标识，都很好
区分各类垃圾桶。但有心的市民应
不难发现，在分类垃圾桶里往往能看
到“归错位”的垃圾，这也是当前城区
开展垃圾分类面临最直观的问题之
一。垃圾不进箱、丢弃不分类⋯⋯这
些看似司空见惯的行为背后，折射的
正是市民垃圾分类意识的淡薄。

除此之外，相较于农村而言，城

区开展垃圾分类面临的困难还表现
在人口数量上。我市城区小区数量
不下百个，居民形形色色，从垃圾分
类的前期准备、正式实施到实施后
的磨合期，对街道、社区、物业、居民
而言都是一场考验。

调查中，记者还了解到，我市多
数居民都支持垃圾分类，但希望社
区、物业能加强与他们的沟通，进一
步凝聚各方共识。“在推动垃圾分类
的同时，社区和物业也应进一步加强

相关配套设施的建设，大家一起打造
干净的生活环境。”市民王女士表示。

其实，我市城区开展垃圾分类
面临的两大难题主要是人口密集和
习惯养成。作为最基础也是第一环
节的参与者，每位市民都应该从自
身做起，积极转换观念、提升垃圾分
类意识，养成垃圾分类投放的好习
惯，认真对待垃圾分类。久而久之，
我市推进城区垃圾分类的“堵点”便
会不疏自通了。

越是深入了解
越是感到紧迫

分类垃圾桶遇冷 有效分离难以实现现状

总部人才公寓分类成习惯，投放点无臭味成效

□记者 胡颖

市综合行政执法局局长 项宗玖：
垃圾分类事关绿色发展、生态

建设、市民素养以及文明进步。在
我看来，开展垃圾分类，就是要实现
垃圾的减量化、资源化、无害化，进
而改善我们的人居环境，保护我们
的生态环境。更为重要的是，通过
垃圾分类，可以不断提升我们的规
则、规矩意识，形成尊重自然、重视
生态的自觉，养成良好、文明的生活
习惯，共同建设我们美丽的家园。

局长声音

垃圾分类的意义
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